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Noelia Márquez

Los investigadores Rafael Prado
y Paula Castillo han diseñado un
nuevo método que permitirá de-
tectar de manera precoz leuce-
mias infantiles y problemas rena-
les, a través de la manipulación
de nanopartículas de oro en
muestras biológicas de orina y de
suero sanguíneo. Los primeros
resultados de este proyecto, que
se ha desarrollado durante dos
años, son prometedores y en es-
tos momentos el equipo científi-
co de la Universidad de Sevilla se
encuentra en el proceso de pa-
tentar el nuevo método.

Se trata de un sistema basado
en reacciones químicas que per-
mite obtener los resultados de
manera más sencilla, rápida y
menos costosa, lo que permitirá
sustituir el método actual, que
es mucho más costoso y requie-
re de personal muy cualificado
en los hospitales.

La investigación se centra en
el oro, un metal noble, inerte y
no tóxico, que sintetizado en ta-
maño nanométrico, adquiere
unas propiedades ópticas y eléc-
tricas ideales para ser usado co-
mo biosensor. “El oro que todos
reconocemos a simple vista es
brillante y dorado, pero a nivel
de nanopartículas, es rojizo y

también brilla”, explica el pro-
fesor Prado, al apuntar a las vir-
tudes de este metal.

“Al tener carga negativa, cuan-
do las nanopartículas de oro se
ponen en contacto con proteínas,
virus o bacterias con carga eléc-
trica se produce una reacción,
que puede apreciarse en el cam-
bio de su color”, precisa el inves-
tigador principal. De este modo,
cuando las nanopartículas de oro
están agregadas desprenden un
color azul; y cuando están desa-
gregadas, se vuelven rojas. Al en-
trar en contacto con proteínas
con una carga opuesta, las nano-
partículas de oro agregadas tien-
den a separarse y, de esta mane-
ra, cambian de color.

Partiendo de esta premisa, los
científicos han comprobado en
laboratorio que las nanopartícu-
las de oro agregadas, que son
azules, se vuelven rojas al entrar
en contacto con lisozima, un tipo
de proteína vinculada a proble-
mas de salud como son las leuce-
mias infantiles y enfermedades
renales. “En la primera fase del
estudio ya hemos patentado el
protocolo por el cual se puede de-
tectar la presencia de lisozima en
las muestras utilizando el oro co-
mo sensor colorimétrico”, añade
el profesor Prado.

Esta proteína, la lisozima, tie-

ne carga positiva y provoca que
las nanopartículas de oro se se-
paren. “El método presenta las
siguientes ventajas: sensibili-
dad relativamente alta, senci-
llez (detección visual sin un di-
seño técnico complejo) y bajo
coste instrumental. Otra venta-
ja es el tiempo de respuesta”,
añaden los investigadores.

Para lograr las primeras evi-
dencias científicas sobre la efica-
cia de este nuevo sistema para la
detección precoz de enfermeda-
des, el equipo de Química de la
Universidad de Sevilla ha conta-
do con la colaboración de la doc-
tora Carmen Bermudo, jefa de
sección del departamento de
Bioquímica Química en el Hospi-
tal Virgen Macarena. “Desde
enero hemos trabajado con
muestras de orina y hemos com-

partido los resultados; el trabajo
conjunto con la doctora Bermu-
do ha sido muy fructífero”, aña-
de el investigador principal.

Una vez que salga adelante la
segunda patente, el siguiente pa-
so será la comercialización del
método, lo que requerirá el per-
feccionamiento del proceso. El
objetivo final es crear un nuevo
kit de detección para pacientes
que presentan alteraciones en los
niveles normales de la proteína
(lisozima) en suero y orina. Se
tratará entonces de un paso más
en la lucha contra graves enfer-
medades. En la actualidad el kit
que se utiliza en los hospitales se
basa en anticuerpos, es muy cos-
toso, delicado y más lento.

Científicos de la Hispalense diseñan
un método para detectar leucemias

CLARISA GUERRA / OTRI US

Los investigadores Paula M. Castillo y Rafael Prado, en el laboratorio de Química.

D. S.

El color y las tonaliades delatan el problema de salud.

● Los investigadores Rafael Prado y Paula

Castillo avanzan en un nuevo sistema de

detección precoz más rápido y económico

Las nanopartículas de

oro cambian de color

al entrar en contacto

con proteínas o virusA TRAVÉS DE LAS PROBETAS
5

El oro, un biosensor
Las extraordinarias propiedades
ópticas del oro a escala nanomé-
trica permiten a los científicos
detectar pequeñas concentra-
ciones de la proteína (lisozima)
en disolución.

Ventaja de la nanotecnología
Los investigadores Rafael Prado
Gotor y Paula M. Castillo Her-
nández han utilizado concreta-
mente oro coloidal cuyas dimen-
siones nanométricas, del mismo
orden de magnitud que muchas
entidades celulares como por
ejemplo los virus o los recepto-
res superficiales celulares, le
permite interactuar muy bien

con proteínas o polímeros como
el ADN. Para manipular las na-
nopartículas de oro los científi-
cos requieren de microscopios
electrónicos.

La clave está en el color
Hasta ahora, todos los procedi-
mientos que existían para detec-
tar lisozima en disolución se ba-
saban en usar las nanopartícu-
las de oro desagregadas (sim-
ples), de manera que al interac-
cionar con un sustrato de carga
opuesta forman un conglomera-
do de nanopartículas con un co-
lor azul característico. “Nosotros
hemos hecho el procedimiento
al revés”, explica el investigador.

Una nueva ruta
para comprobar
alteraciones
La nueva ruta diseñada en el
laboratorio de Química Física
de la Universidad de Sevilla
permitirá comprobar altera-
ciones de la lisozima vincula-
das a trastornos renales y a
un conjunto de leucemias in-
fantiles. En la actualidad los
kit comerciales para detectar
la concentración de lisozima
en suero implican el uso de
costosos anticuerpos y re-
quieren de unas condiciones
determinadas de conserva-
ción (limitada a 2-8 grados
centígrados) así como una
preparación exhaustiva que
debe realizar personal muy
cualificado. El objetivo del
equipo de químicos de la His-
palense es crear un nuevo kit,
menos costoso, más fácil de
manejar que no requerirá per-
sonal cualificado y que en po-
co tiempo es capaz de dar los
resultados. Para el desarrollo
del kit el equipo está en con-
tacto con un laboratorio.
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SALUD Y BIENESTAR
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Redacción

Un equipo del Centro Nacional
de Investigaciones Oncológicas
(CNIO) han descubierto dos po-
sibles vías de tratamiento de la
psoriasis basadas en compues-
tos farmacológicos que ya exis-
ten pero que no se habían con-
templado hasta el momento,
que en los estudios llevados a
cabo en ratones no parecen te-
ner efectos secundarios.

Dicho hallazgo, publicado en
las revistas Immunity y Science
Translational Medicine, ha sido
liderado por el investigador Er-
win Wagner, que hace casi 10
años generó de forma inespera-
da a raíz de un trabajo de inves-

tigación básica un ratón modifi-
cado genéticamente con sínto-
mas muy similares a los de la
psoriasis, una enfermedad que
afecta al 3% de la población.

Este modelo ha podido utili-
zarse para estudiar mecanismos
moleculares que subyacen al de-
sarrollo de esta enfermedad, y
buscar terapias innovadoras, efi-
cientes y menos tóxicas. Las te-
rapias biológicas, se consideran
un gran avance y han cambiado
el abordaje de esta enfermedad
pero como cualquier medica-
mento no están exentos de efec-
tos adversos. Las dos nuevas es-
trategias que ahora publican los
investigadores del CNIO son re-
sultado de estudios en profundi-

dad sobre la biología de la enfer-
medad, que han desvelado algu-
nos de sus agentes causales y las
vías de tratamiento estudiadas
actúan sobre estos agentes.

En uno de los trabajos se de-
muestra que bloqueando una pro-
teína llamada S100A9 los sínto-
mas de la enfermedad desapare-
cen. En la otra publicación, que
aparece ahora en Science Transla-
tional Medicine, muestran que es-
to también sucede si se actúa so-
bre un ARN no codificante, el mi-
cro ARN miR–21.

En este segundo artículo, los
científicos han visto que bloquear
el miR–21 podría ofrecer ventajas
sobre los actuales tratamientos ya
que “la eficacia obtenida es la mis-
ma pero los efectos secundarios
probablemente reducidos”. Ade-
más, los ratones y las muestras de
pacientes trasplantadas a ratones
en que se ha ensayado esta estra-
tegia “muestran una mejoría tera-
péuticamente relevante”.

Identifican dos nuevas vías
útiles para el desarrollo de
terapias contra la soriasis

DICYT

El investigador del CNIO Erwin Wagner.

● Científicos del Centro Nacional de

Investigaciones Oncológicas identifican

mecanismos moleculares implicados

ARCHIVO

ONCOLOGÍA. El director del
Grupo de Investigación Fisio-
patología de Células Madre
Neurales de la Universidad de
Sevilla, el doctor Ricardo Par-
dal Redondo, trabaja un pro-

yecto contra el cáncer infantil fi-
nanciado por la Asociación Espa-
ñola Contra el Cáncer que estará
centrado en un tumor específico
del sistema nervioso periférico
bajo el título, el neuroblastoma

pediátrico. Las células madre can-
cerosas del neuroblastoma son las
responsables de que este tipo de
cáncer sea tan difícil de erradicar,
y que presenta baja supervivencia
en sus formas más agresivas.

EN BREVE

Nuevo enfoque contra el neuroblastoma infantil

Implantan una córnea
artificial para tratar una
patología grave del ojo
ENSAYO CLÍNICO. Profesionales
de los Hospitales Universitarios
San Cecilio y Virgen de las Nieves
han implantado, por primera vez
en España, una córnea artificial
a un paciente con una patología
grave del ojo que permitirá ade-
más iniciar, por primera vez en el
mundo, un ensayo clínico para la
evaluación de este tipo de cór-
nea. Esta iniciativa forma parte
de un ensayo clínico en el que
participan otros cinco centros
hospitalarios de la sanidad públi-
ca con la colaboración de la Uni-
versidad de Granada.

Identificados dos
componentes naturales
con rol anticancerígeno
FÁRMACOS.La Ambrosía Arbores-
cens es una planta que podría en-
cerrar la clave de un nuevo medi-
camento contra el cáncer, según
los resultados de una investiga-
ción publicada en la revista Anti-
cancer Research por investigado-
res del Instituto Maimónides de
Investigación Biomédica en la
Universidad de Córdoba Eduar-
do Muñoz y Marcos Calzado. La
damsina y la corofilina, presen-
tes en la planta, han demostrado
su eficacia como inhibidores tan-
to de la proliferación de células
tumorales como de la activación
de procesos inflamatorios.

Existen vínculos
entre diabetes y
accidente vascular
BIOMEDICINA. La diabetes en
la mujer se asocia con un ma-
yor riesgo de accidente cere-
brovascular, mientras que los
datos no reflejan la misma
asociación entre los hom-
bres, según concluye un es-
tudio publicado en Diabeto-
logia. El trabajo ha sido rea-
lizado por los doctores Zhao
Wen-hui, Gang Hu y sus cole-
gas del Centro de Investiga-
ción Biomédica Pennington,
en Baton Rouge, Luisiana,
Estados Unidos, según indica
Europa Press.

Contaminantes muy
pequeños afectan
al metabolismo
PARTÍCULAS. Una investiga-
ción del Instituto de Diagnós-
tico Ambiental y Estudios del
Agua del CSIC ha demostrado
que las partículas contami-
nantes más pequeñas, aque-
llas que tienen un diámetro in-
ferior a un micrómetro o me-
nos (PM1), también tienen un
efecto negativo sobre el meta-
bolismo y el desarrollo em-
brionario. Estas partículas
“son tan pequeñas que pueden
atravesar los alveolos y entrar
en el torrente sanguíneo”, lo
que provoca malfomaciones e
e insuficiencia cardiaca.

◗ INVESTIGACIÓN
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S
I una imagen vale más que 
mil palabras ahí va una 
foto que, como mínimo, da 
que pensar. El otro día la 

España oficial —periodistas, 
tertulianos, politólogos y otras 
gentes de mal vivir— estaba 
pendiente del debate de la Nación 
y, aquí abajo, del medalleo del 
susaneo o de la discusión en el 
Ayuntamiento de asuntos de 
siempre pendientes. Entretanto, 

¿qué pasaba en la calle? ¿Porfia-
ba la gente sobre si ha ganado 
Rajoy o Rubalcaba? ¿Discutían 
por los méritos de los condecora-
dos junteros o el dragado del río? 
Pues no, mire usted, resulta que 
la noticia de aquel día fueron las 
enormes colas y los atascos que 
se formaron en las afueras de 
Sevilla por la inauguración de 
una nueva tienda, otra más, 
dedicada al bricolaje. Habrá 
quien piense que fue sólo una 
mera coincidencia, pero no me 
negarán que estamos ante un 
retrato sociológico demasiado 
sugerente como para desperdi-
ciarlo. Los políticos por su lado 
tratando de vender sus productos 
de siempre, unos sus presuntos 
logros y sus brotes verdes, otros 
pintando un panorama negro 
negrísimo y, mientras, la gente, 
pasando de unos y otros, afanada 

en sus asuntos domésticos,  
buscando en masa los medios y 
las herramientas con las que 
tratar de arreglar, aunque sea de 
forma chapucera, sus goteras, 
humedades y desconchones, sus 
problemas y urgencias más 
inmediatas, con sus propias 
manos, por sus propios medios y 
con el hágalo usted mismo por 
bandera. Si alguna vez los 
políticos salen de sus palacios, 
dejan de discutir sobre datos 
macroeconómicos y megadistan-
tes y renuncian a festolines 
fatuos para ponerse manos a la 
obra y preocuparse de verdad de 
las pequeñas grandes cosas que 
determinan el día a día del 
ciudadano, a lo mejor empieza a 
cambiar algo. Y a lo mejor                 
hasta consiguen que esas colas 
inmensas y esos atascos se 
formen ante las urnas. 

TOMÁS  
BALBONTÍN

HÁGALO USTED 
MISMO

LOS LUNES AL SOL

S. L. 

SEVILLA 

El colectivo de profesores interinos de 
la Universidad de Sevilla (US) ha re-
currido al Defensor del Pueblo Anda-
luz, Jesús Maeztu, para reclamar la 
«dignificación» del sector y el cumpli-
miento de sus reivindicaciones, y hoy 
mismo tiene previsto una reunión al 
respecto con el comité de empresa de 
la Hispalense. Según explicó a E.P. la 
portavoz de la Coordinadora de Pro-

fesores Sustitutos Interinos de la Uni-
versidad de Sevilla, Rosa María Girál-
dez, el encuentro con Maeztu se en-
marca en la búsqueda de interlocuto-
res ante la presidenta de la Junta de 
Andalucía, Susana Díaz, en su lucha 
por desbloquear de la convocatoria de 
plazas de ayudante y ayudantes doc-
tor. 

La premisa «innegociable e irrenun-
ciable» es el reconocimiento del cien 
por cien de la docencia. Los interinos 

acordaron en asamblea más contun-
dencia en sus acciones si ese punto no 
se admite.  

Como medidas concretas, propo-
nen contemplar el complemento por 
doctorado, equiparar el sueldo míni-
mo al del ayudante —que es el 65% del 
de contratado doctor—, pagar a los in-
terinos acorde a su acreditación, crear 
un complemento de actividad cientí-
fica, no contratar a nuevas figuras in-
terinos a tiempo parcial siempre que 
lo permitan las necesidades docentes 
o dotar al personal que sustituye de 
las condiciones necesarias para poder 
realizar su trabajo. Asimismo recla-
man que los concursos de acceso sean 
más transparentes «para evitar injus-
ticias e interpretaciones sesgadas de 
los baremos». 

Interinos de la Hispalense piden 
apoyo al Defensor del Pueblo
∑ Reclaman a la Junta 

que que desbloquee             
la convocatoria de 
plazas de ayudantes

JOSÉ GALIANA 
Concentración de interinos ante el Rectorado esta semana

Más transparencia 
Piden equiparar el sueldo 
mínimo al de ayudante y 
que los concursos de acceso 
sean más transparentes

Nuevo acerado 
en la calle Elche, 
de la barriada 
de Pineda

Toda la información en 

www.sevillaciudad.es

S. C. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de la Gerencia de Urba-
nismo, ha procedido a la cons-
trucción de un nuevo acerado 
en la calle Elche de la barria-
da de Pineda, en el distrito Be-
llavista-La Palmera. Se trata 
de una propuesta histórica de 
los vecinos. «El barrio de Pi-
neda ha sido olvidado duran-
te muchos años por parte de 
la anterior Corporación muni-
cipal y ahora es una prioridad», 
señaló el delegado Rafael Bel-
monte, quien aseguró que las 
obras han costado 7.720 euros. 

Mejoras en la entrada 
del Valeriano Bécquer

El distrito Cerro-Amate, 
cuyo delegado es José Miguel 

Luque, ha 
realizado 

actuaciones 
de mejora en  
la entrada 

del colegio 
Valeriano 

Bécquer, situado en 
la calle Bollullos de la 
barriada Padre Pío. Las 
obras han consistido en 
reasfaltar el carril delantero 
que pasa por el edificio, a la 
entrada de los aparcamien-
tos del centro escolar.

Podan los olmos de la 
calle Ben Basso

El servicio municipal de 
Parques y Jardines está 
ejecutando la poda de unos 
catorce olmos ubicado en 
una de las plazas de Ciudad 
Jardín, en concreto ubicada 
en la calle Ben Basso. Se da la 
circunstancia de que esta 
acción se está ejecutando 
después de que la Junta 
Municipal del Distrito 
Nervión aprobara la propues-
ta de poda elevada a través de 
la plataforma E-Democracia 
por parte de un vecino.

abcdesevilla.es/sevilla
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~ TRABAJO

Los interinos
de la Hispalense
piden ayuda
boy a Maeztu
SEVILLA

El colectivo de profesores inte-
rinos de la Universidad de Se-
villa (US) ha recurrido al De-
fensor del Pueblo Andaluz, ]e-
s~s Maeztu, con el que ha
mantenido un contacto al ob-
jeto de reclamar la ~¢dignifica-
ci6m~ del sector y el cumpli-
miento de sus reivindicacio-
nes, motivo pot el que,
asimismo, mantendra una re-
uni6n hoy con el comit~ de
empresa de la Hispalense.

Seg~n la portavoz de la Co-
ordinadora de Profesores Sus-
timtos Interinos de la Urdversi-
dad de Sevilla, Rosa Maria Gi-
r~ldez, la reuni6n con Maeztu
se emnarca en la b~squeda de
,dnterlocutores,, con posibili-
dad de llegar ante la presiden-
ta de la Junta de Andalucia, Su-
sana Diaz, y solicitar el desblo-
queo de la convocatoria de
plazas de ayudante y ayudan-
tes doctor. Asi, los asistentes
han dejado constancia de la si-
tuaci6n de ~,bloqueo~ de la Iun-
ta y de la disposici6n del colec-
tivo a realizar cualquier ges-
ti6n, acto o encuentro que se
proponga para llegar a elevar
la petici6n a la Presidencia.
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R. S.

La encuesta de ocupación hote-
lera del Instituto Nacional de Es-
tadística (INE) desvela que, du-
rante el pasado mes de enero, se
alojaron en Sevilla 112.969 via-
jeros, un 3,94% más que duran-
te el mismo periodo en 2013 y
han originado 223.409 pernoc-
taciones, un 5,85% más que en el
mismo mes de 2013.

Según un comunicado del con-
cejal delegado de Turismo en el
Ayuntamiento de Sevilla, Grego-
rio Serrano, con estas cifras “se
cumplen las expectativas”. Igual-
mente, indicó que el número de
viajeros residentes en España

alojados ha ascendido a 58.949
personas, un 17,40% superior al
mismo dato de enero de 2013.

Así, los datos de la encuesta de
ocupación en apartamentos tu-
rísticos, realizada también por el
INE, “muestra un magnífico mes
de enero para los apartamentos
turísticos”. En este sentido,
apuntó que durante el citado
mes se han alojado 7.794 viaje-
ros en este tipo de estableci-
mientos, de los que 3.150 son re-
sidentes en España y 4.644 resi-
dentes en el extranjero, por lo
que “ha crecido un 43,85%”.

De esta manera, el delegado
apuntó que el número de em-
pleos directos del sector hotelero

alcanza los 2.786, un 2,77% más
que en 2013 y un 10,29% supe-
rior al mismo dato de 2009.

Los datos de pasajeros llegados
a Sevilla a través del AVE siguen
mostrando valores con tasas de
variación “altamente positivas”,
afirmó el concejal. En este medio
de transporte han llegado a Sevi-
lla 100.388 pasajeros, un 14,61%
superior a enero de 2013, y con
respecto a la media de los últimos
cinco años el incremento es del
13,54%, cifras que, para el edil,
“compensan de forma notable las
correspondientes al tráfico inte-
rior del Aeropuerto de Sevilla”

En este sentido, Serrano afir-
mó que Sevilla cuenta con “una
de las mejores” plantas hotele-
ras y de apartamentos turísticos
de España, además de ser “la
primera ciudad española que
cuenta con una mesa de trabajo
y coordinación contra los apar-
tamentos turísticos ilegales”.

La ocupación hotelera en
enero creció un 4%, con
113.000 viajeros alojados
● También mejoran la demanda de los

apartamentos turísticos y las personas

que llegaron a la capital andaluza en el AVE

La publicación Computerworld, especializada en tec-
nologías de la información y comunicación, ha conce-
dido el premio anual al mejor proyecto innovador de

Andalucía a la nueva aplicación informática, creada
por la Gerencia de Urbanismo de Sevilla con una am-
plia guía de monumentos urbanos.

Premio a Urbanismo por su guía de monumentos
D. S.

Nuevo parking
en superficie
en Bellavista
MOVILIDAD. El Ayuntamiento
de Sevilla, a través del distrito
Bellavista-La Palmera, ha lle-
vado a cabo la habilitación y
adecentamiento de un solar
ubicado en la calle Alonso
Mingo de Bellavista, como
bolsa de aparcamientos por la
“creciente demanda” de pla-
zas en esta zona. Este solar
cuenta con unos 700 metros
cuadrados en el que pueden
aparcar más de 50 coches.

Los interinos de la
Hispalense acuden al
Defensor del Pueblo
UNIVERSIDAD. El colectivo de
profesores interinos de la Uni-
versidad de Sevilla ha recurri-
do al Defensor del Pueblo An-
daluz, Jesús Maeztu, con el
que ha mantenido un contacto
al objeto de reclamar la “digni-
ficación” del sector y el cum-
plimiento de sus reivindicacio-
nes, motivo por el que, asimis-
mo, mantendrá una reunión
este lunes con el comité de em-
presa de la Hispalense.

GESTIÓN. El Instituto Municipal
de Deportes (IMD) ha archiva-
do el procedimiento negociado
sin publicidad promovido para
entregar, mediante una conce-
sión administrativa, la gestión,
explotación y mantenimiento
del centro deportivo Sevilla
3.000. El archivo deriva de la

ausencia de “ofertas económicas”
y se encuadra en la operación pro-
movida por el IMD para entregar,
mediante concesiones administra-
tivas, la gestión y explotación de
un total de 34 instalaciones depor-
tivas básicas municipales hasta
ahora dirigidas a través de la figu-
ra de las juntas rectoras.

EN BREVE

D. S.

La delegada municipal de Deportes, María del Mar Sánchez Estrella.

Ninguna oferta para la gestión
privada del centro Sevilla 3.000

DENUNCIA. El PSOE pidió ayer
al alcalde de Sevilla, Juan Ig-
nacio Zoido, que dé explica-
ciones por la cobertura “pro-
fusa” que del congreso del PP
andaluz hizo este fin de sema-
na la cuenta oficial en Twitter
del Palacio de Congresos y Ex-

posiciones, Fibes, “una sociedad
mayoritariamente participada
por el Ayuntamiento”. “La cuen-
ta de Fibes ha relatado a sus casi
9.000 seguidores, con fotogra-
fías y comentarios, detalles del
transcurso del congreso del PP”,
aseguran los socialistas.

El PSOE pide explicaciones a Zoido por la
cobertura en Twitter del congreso del PP

JUSTICIA. La Consejería de
Justicia e Interior ha hecho
efectivo un nuevo pago de
1.021.316 euros a los aboga-
dos de Sevilla para sufragar la
asistencia jurídica gratuita
que prestaron estos profesio-

nales en 2013, “abono con el que
continúa dando cumplimiento al
compromiso de los plazos de pa-
gos acordado con el Consejo An-
daluz de Colegios de Abogados el
pasado mes de noviembre”, se
asegura desde la Junta.

La Junta paga más de un millón de euros
en atrasos a los abogados del turno de oficio

R. S.

La Junta Municipal del Distrito
Los Remedios ha “respaldado”
la propuesta del PSOE que insta
al Ayuntamiento de Sevilla a
“intervenir de manera urgente
en la reurbanización y adecen-
tamiento urbano de las calles
comprendidas entre Niebla, Vir-
gen de Luján y Santa Fe”.

En una nota, el PSOE ha adver-
tido del “evidente deterioro y los
perjuicios que ocasionan para ve-
cinos, negocios y visitantes de la
parte antigua del barrio”, ante lo
que ha afirmado que “Zoido no
puede seguir cerrando los ojos”.
“El lamentable estado de la vía
pública existe y le corresponde al
distrito y al Consistorio ponerlo a
punto”, ha insistido el concejal

socialista Joaquín Díaz. Por su
parte, la concejal delegada del
Distrito Los Remedios de Sevilla,
Carmen Ríos, aseguró que “se
trata de un problema heredado al
que este gobierno local le va a dar
una solución”. “Es un planea-
miento que está estudiando el
Distrito Los Remedios y no una
propuesta del Grupo Socialista”,
dijo la responsable popular.

La Junta de Los Remedios insta al
“adecentamiento” de partes del barrio
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Sevilla
Su objetivo principal, reclamar el reconocimiento de docencia

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Interinos de la US
recurren al Defensor del Pueblo y se reúnen
este lunes con el comité de empresa
SEVILLA, 3 Mar. (EUROPA PRESS) -    

   El colectivo de profesores interinos de la Universidad de Sevilla (US) ha recurrido al Defensor del
Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu, con el que ha mantenido un contacto al objeto de reclamar la
"dignificación" del sector y el cumplimiento de sus reivindicaciones, motivo por el que, asimismo,
mantendrá una reunión este lunes 3 de marzo con el comité de empresa de la Hispalense.

   Según ha explicado a Europa Press la portavoz de la Coordinadora de Profesores Sustitutos
Interinos de la Universidad de Sevilla, Rosa María Giráldez, la reunión con Maeztu se enmarca en la
búsqueda de "interlocutores" con posibilidad de llegar ante la presidenta de la Junta de Andalucía,
Susana Díaz, y solicitar el desbloqueo de la convocatoria de plazas de ayudante y ayudantes doctor.

   Así, los asistentes han dejado constancia de la situación de "bloqueo" de la Junta y de la disposición
del colectivo a realizar cualquier gestión, acto o encuentro que se proponga para llegar a elevar la
petición a la Presidencia autonómica.

   Asimismo, el colectivo ha presentado escrito de queja acompañado de las reivindicaciones que se
han elaborado por la asamblea de sustitutos, por las mejoras en las condiciones laborales y la alta
precariedad, solicitando que lo admita a trámite y realice las gestiones oportunas para su solución.

   Varias decenas de interino, acompañados de personal docente e investigador, representantes
sindicales, trabajadores de administración y servicios y alumnos, se concentraron esta semana ante el
Rectorado de la Hispalense e introdujeron por registro sus títulos y acreditaciones para que sean
reconocidos a efectos económicos y consten en su expediente, habida cuenta de que la principal
petición de este sector pasa por que les sea reconocida la totalidad de sus horas de docencia.

   De cara a la reunión del comité, la premisa "innegociable e irrenunciable" es el reconocimiento del
cien por ciento de la docencia, sin que estén dispuestos a consentir, indica Giráldez, "permanecer en
una mesa que no acepte este primer punto".

   "Tenemos mucha esperanza en esta negociación", ha insistido la portavoz de la coordinadora,
señalando que el reconocimiento docente es "nuestra bandera y lucha desde hace mucho tiempo, lo
que más nos aglutina, tanto al personal anterior a la nueva normativa de contratación como al
posterior".

   Tras la concentración, de hecho, se llevó a cabo una asamblea en la que los interinos han
determinado que "si ese punto no se admite en la negociación, empezaríamos a dotar a nuestras
acciones de una mayor contundencia".

   Por su parte, fuentes de la sede universitaria han indicado a Europa Press que el equipo de gobierno
de la Hispalense apoya la petición del colectivo para que salgan a concurso plazas de ayudante

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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doctor.

RECLAMACIONES

   El personal interino reclama al equipo de gobierno de la US la elaboración de un plan de estabilidad
del profesorado sustituto, posibilitando el acceso a figuras más estables dentro de la institución
académica como consecuencia del reconocimiento de la actividad investigadora, docente,
acreditaciones autonómicas y nacionales, así como la vinculación contractual.

   Como medidas concretas para la mejora laboral y salarial, la coordinadora propone contemplar el
complemento por doctorado, equiparar el sueldo mínimo al del ayudante --que es el 65 por ciento del
de contratado doctor--, pagar a los interinos acorde a su acreditación, crear un complemento de
actividad científica, no contratar a nuevas figuras interinos a tiempo parcial siempre que lo permitan
las necesidades docentes de los departamentos o dotar al personal que sustituye de las condiciones
necesarias para poder realizar su trabajo.

   Por otro lado, los interinos creen que los concursos de acceso deben ser más transparentes "para
evitar injusticias e interpretaciones sesgadas de los baremos". Asimismo, piden a la Junta de
Andalucía audiencia para exponer su problemática, relacionada con la tasa de reposición del 10 por
ciento y la petición para dotar plazas de ayudantes y ayudantes doctores.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Interinos de la US recurren al
Defensor del Pueblo y se reúnen este
lunes con el comité de empresa
El colectivo de profesores interinos de la Universidad de Sevilla (US) ha recurrido al Defensor del
Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu, con el que ha mantenido un contacto al objeto de reclamar la
"dignificación" del sector y el cumplimiento de sus reivindicaciones, motivo por el que, asimismo,
mantendrá una reunión este lunes 3 de marzo con el comité de empresa de la Hispalense.

03/3/2014 - 05:53

SEVILLA, 3 (EUROPA PRESS)

El colectivo de profesores interinos de la Universidad de Sevilla (US) ha recurrido al Defensor del
Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu, con el que ha mantenido un contacto al objeto de reclamar la
"dignificación" del sector y el cumplimiento de sus reivindicaciones, motivo por el que, asimismo,
mantendrá una reunión este lunes 3 de marzo con el comité de empresa de la Hispalense.

Según ha explicado a Europa Press la portavoz de la Coordinadora de Profesores Sustitutos Interinos
de la Universidad de Sevilla, Rosa María Giráldez, la reunión con Maeztu se enmarca en la búsqueda
de "interlocutores" con posibilidad de llegar ante la presidenta de la Junta de Andalucía, Susana
Díaz, y solicitar el desbloqueo de la convocatoria de plazas de ayudante y ayudantes doctor.

Así, los asistentes han dejado constancia de la situación de "bloqueo" de la Junta y de la disposición
del colectivo a realizar cualquier gestión, acto o encuentro que se proponga para llegar a elevar la
petición a la Presidencia autonómica.

Cursos Gratuitos 2014
www.tumaster.com

Cursos Gratis, Subvencionados. Descuentos. Con Bolsa de Empleo.

Oposiciones 2014
www.buscaoposiciones.com

Todas las Oposiciones de Bombero,
AENA, Sanidad. Solicita Más Info!
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Asimismo, el colectivo ha presentado escrito de queja acompañado de las reivindicaciones que se han
elaborado por la asamblea de sustitutos, por las mejoras en las condiciones laborales y la alta
precariedad, solicitando que lo admita a trámite y realice las gestiones oportunas para su solución.

Varias decenas de interino, acompañados de personal docente e investigador, representantes
sindicales, trabajadores de administración y servicios y alumnos, se concentraron esta semana ante el
Rectorado de la Hispalense e introdujeron por registro sus títulos y acreditaciones para que sean
reconocidos a efectos económicos y consten en su expediente, habida cuenta de que la principal
petición de este sector pasa por que les sea reconocida la totalidad de sus horas de docencia.

De cara a la reunión del comité, la premisa "innegociable e irrenunciable" es el reconocimiento del
cien por ciento de la docencia, sin que estén dispuestos a consentir, indica Giráldez, "permanecer en
una mesa que no acepte este primer punto".

"Tenemos mucha esperanza en esta negociación", ha insistido la portavoz de la coordinadora,
señalando que el reconocimiento docente es "nuestra bandera y lucha desde hace mucho tiempo, lo
que más nos aglutina, tanto al personal anterior a la nueva normativa de contratación como al
posterior".

Tras la concentración, de hecho, se llevó a cabo una asamblea en la que los interinos han
determinado que "si ese punto no se admite en la negociación, empezaríamos a dotar a nuestras
acciones de una mayor contundencia".

Por su parte, fuentes de la sede universitaria han indicado a Europa Press que el equipo de gobierno
de la Hispalense apoya la petición del colectivo para que salgan a concurso plazas de ayudante
doctor.

RECLAMACIONES

El personal interino reclama al equipo de gobierno de la US la elaboración de un plan de estabilidad
del profesorado sustituto, posibilitando el acceso a figuras más estables dentro de la institución
académica como consecuencia del reconocimiento de la actividad investigadora, docente,
acreditaciones autonómicas y nacionales, así como la vinculación contractual.

Como medidas concretas para la mejora laboral y salarial, la coordinadora propone contemplar el
complemento por doctorado, equiparar el sueldo mínimo al del ayudante --que es el 65 por ciento
del de contratado doctor--, pagar a los interinos acorde a su acreditación, crear un complemento de
actividad científica, no contratar a nuevas figuras interinos a tiempo parcial siempre que lo permitan
las necesidades docentes de los departamentos o dotar al personal que sustituye de las condiciones
necesarias para poder realizar su trabajo.

Por otro lado, los interinos creen que los concursos de acceso deben ser más transparentes "para
evitar injusticias e interpretaciones sesgadas de los baremos". Asimismo, piden a la Junta de
Andalucía audiencia para exponer su problemática, relacionada con la tasa de reposición del 10 por
ciento y la petición para dotar plazas de ayudantes y ayudantes doctores.
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Carlos Rocha

María Pujol tuvo una temporada
complicada el pasado 2013 debi-
do a las múltiples lesiones que no
la dejaron competir al máximo
nivel. Sin embargo, esta triatleta
sevillana no quiso quedarse ocio-
sa y decidió canalizar sus ganas
en el movimiento femenino
#NosotrasSÍ, que nació con el
objetivo de promocionar el de-
porte entre las mujeres. Sin dejar
de lado la labor para la que creó
este proyecto, Pujol ha decidido
dar un paso más y ha puesto en
marcha Súmate al rosa, una ini-
ciativa solidaria cuya recauda-
ción será destinada a la Funda-
ción Sandra Ibarra, que se dedi-
ca a luchar contra el cáncer.

Los fondos que #NosotrasSÍ
donará a la entidad procederán
de la venta de unos cordones de
color rosa para zapatillas depor-
tivas que tienen impreso el nom-
bre del movimiento impulsado
por la sevillana. “Queríamos
ayudar de alguna manera y nos
inspiramos en una iniciativa si-
milar impulsada por el em-
presario José María
Gallego de cara al
maratón de Nue-
va York”, cuen-
ta Pujol, que
explica que
ha decidido
utilizar los
cordones
en vez de
otras opcio-
nes por su rela-
ción con el deporte y por
que considera que son más úti-
les: “Además, cuando estás en
plena carrera y los ves, éstos te
transmiten fuerza en momentos
de flaqueza”, señala.

Los interesados pueden adqui-
rir los cordones, que tienen un
precio de tres euros, a través de
las redes sociales –en la cuenta
de Twitter de #NosotrasSÍ– o en
el correo electrónico info@noso-
trassi.com; con envíos a toda Es-
paña. Además, los clientes pue-
den colaborar comprando el
producto a través de los patroci-
nadores: la farmacia Infovitalia

(Avda. Ciudad de Chiva, 26), la
joyería on line Basel Rose o las
clínicas odontológicas de la
compañía Dental Company, on-
ce de las cuales están repartidas
por distintas localidades de la
provincia. “Sin el apoyo de estas
empresas no habría sido posible
dedicar la totalidad de los fon-
dos a los proyectos de la Funda-
ción Sandra Ibarra”, apunta la
atleta, campeona de Andalucía
de Triatlón en 2012.

Pujol destaca que, además de
la labor solidaria, la misión del
movimiento que lidera es “ani-
mar a las mujeres a hacer depor-
te”. Ese es el objetivo con el que
surgió y que, hasta ahora, ha
conseguido, ya que hasta cua-
renta personas participan en los
entrenamientos que la sevillana
coordina todos los lunes a las
20:30 en la Plaza de España.

“No hace falta tener nivel físi-
co. A las clases acuden desde jó-
venes que están empezando a co-
rrer a jubiladas que vienen a an-
dar”, afirma Pujol, que explica
que el origen de su iniciativa

también está en la voluntad por
ayudar a las mujeres que co-
mienzan a ejercitarse al calor del
“boom del deporte que se está
experimentando en la actuali-
dad”. La triatleta explica que, de-
bido al desconocimiento, mu-
chos corredores noveles sufren

lesiones.
Además de las se-
siones en la Plaza

de España, #No-
sotrasSÍ se aden-
tra en otros de-
portes como el
golf o el pádel.
“Es muy gratifi-

cante hacer es-
tas actividades.

Es una forma de
difundir los benefi-

cios del deporte, que es con
lo que yo me gano el pan”,
apunta Pujol. Un estilo de vida
que ayuda mucho más que a
mantener la forma física.

● La triatleta sevillana María Pujol pone

en marcha una iniciativa solidaria de la

mano de la Fundación Sandra Ibarra

V
ERGÜENZA ajena, también propia, fue ver
cómo un artista de la talla de Miguel Ríos
agradeció el premio que la Junta le conce-
dió el otro día. Fue una reacción más pro-

pia de un agradaor profesional que de un artista tan
reivindicativo como el granadino. Y lo cierto es que
daba pena ver cómo tan rebelde rockero se compor-
taba como esos cantaores que en el reservado ven-
dían sus cantes al señorito de turno mirándolos de

reojo a ver cómo tenían la cara, si mala o si buena.
Una decepción tremenda por mucho que supiéra-
mos cuáles son las filias y las fobias de Ríos, aunque
demos por hecho que para que este mandarinato
eterno reconozca vidas y trayectorias hay que hacér-
selo merecer sin desviaciones. Qué buena oportuni-
dad perdió el artista de demostrarle al mundo que
sigue vistiéndose por los pies y que si hay que largar
se larga del que está, nunca del que no está.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CUENTOS EN LOS LUNES
CULTURALES DE LA ONCE
19:30 · C/ RESOLANA, 30 Euge-
nio Fernández, licenciado en
Artes Escénicas, presenta
un recital de cuentos para
adultos con la obra Qué be-
llo es vivir.

Conferencia
19:30 La doctora Isabel Fer-
nández Delgado pronuncia la
ponencia Superficies de área
mínima. En el salón de grados
del Edificio Central del cam-
pus Reina Mercedes. Avenida
Reina Mercedes.

Exposición
Exposición de poesía y pintura
La Maga. En el centro cívico
Las Columnas. C/ Pureza, 79.
En horario de 10:00 a 14:00 y
de 17:00 a 21:00.

Homenaje
19:00 La Real Maestranza de
Caballería de Sevilla y la Re-
al Academia Sevillana de
Buenas Letras homenajean
a Eduardo Ybarra Hidalgo.
C/ Abades, 14.

Muestra de fotografía
El hotel Vincci la Rábida acoge
una muestra de los fotógrafos
David Pineda y Esteban Abión.
En horario de 10:00 a 20:00.
C/ Castelar, 24.

Capilla del Museo
Exposición Motivos pictóricos
cofrades de la colección
Bellver. De 11:30 a 13:30 y de
18:30 a 20:30. Pza. del Museo.

Tertulia ‘El último varal’
Mesa redonda: “La Semana
Santa de Sevilla: ¿historia o
reinvención?”. Casa de la Cul-
tura de Los Palacios. 20:30.

DEL REBELDE
QUE ROMPIÓ
EN ‘AGRADAOR’

PLAN PARA HOY

Proyección de ‘El
lazarillo de Tormes’

La sede del Cicus acoge la
sesión número 16 de la Mues-
tra del Audiovisual Andaluz
con la proyección de El lazari-
llo de Tormes. Producida por
Artesonora, esta película de
animación dirigida por Juan-
ba Berasategi cuenta la histo-
ria basada en una de las ma-
yores muestras de la novela
picaresca.

3 C/ Madre de Dios, 1. 18:00

CINE

SANIDAD

MÚSICA

Obras de Turina y Schubert
en la Casa de la Provincia

Concierto de música clásica
a cargo del Cuarteto Luckert,
formado por Alejandro Blan-
co, Manuel Fernández Rebol-
lo, Claudia Gallardo e Irene
Morales.

3 Plaza del Triunfo, 1. 18:00

Kilómetros para
luchar contra el cáncer

Donación de sangre en
la Escuela de Ingenieros

Unidad móvil de donación de
sangre en la Escuela Técnica
Superior de Ingenieros. De 9:30
a 14:00 y de 16:00 a 20:30.

3 Camino de los Descubrimientos

LA ATLETA
SOLIDARIA La
triatleta sevillana María
Pujol creó el año pasado el
movimiento femenino
‘#NosotrasSÍ’ en una temporada
plagada de lesiones. Ahora, además
de dedicarse a la promoción del
deporte entre las mujeres, se ha
embarcado en una iniciativa para
luchar contra el cáncer.

Cuando estás en
plena carrera y ves
los cordones, éstos te
transmiten fuerza en
momentos de flaqueza”
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Cristina Díaz

Escalar es una actividad natural
del hombre. Hoy, su práctica con-
lleva el uso de técnicas que permi-
ten ascender mejor y hacerlo de
forma segura, pero no hay que ol-
vidar que en la naturaleza del ser
humano estaba trepar árboles, su-
bir montañas y alcanzar alimentos
a alturas considerables. En los úl-
timos años, la escalada se ha con-
vertido en un atractivo deporte,
siendo ésta la modalidad del mon-
tañismo más practicada en Anda-
lucía. Por ejemplo, en Sevilla, a pe-
sar de la escasa geografía monta-
ñosa existente en la provincia, se
ha registrado un incremento de
deportistas federados, pasando de
los 800 de 2011 a superar los
2.000 en 2013, descendiendo la
media de edad y aumentando el
porcentaje de mujeres.

Silvia Muñoz e Iván Quilez lle-
van varios años practicando este
deporte, además de ser usuarios
frecuentes de los rocódromos de
la ciudad. “Aquí se adquieren los
conocimientos básicos de la esca-
lada convencional, pero con el
tiempo fuimos conscientes de que
la gente no conseguía progresar
y, si lo conseguía, lo hacía de for-
ma inadecuada”, explica Silvia
Muñoz. Por otro lado, “existían
grupos para adultos, pero el cam-
po infantil estaba bastante desa-
tendido”. Con la idea de cubrir es-
te vacío, ambos socios abrieron
una escuela de iniciación para ni-
ños de 6 a 17 años, respaldada
por el Club Escalada Sevilla, que
ellos mismos fundaron. “Está de-
mostrado que la escalada es be-
neficioso para el desarrollo infan-
til, tanto a nivel físico como men-
tal” –añade Iván Quilez– “ya que
se requiere una buena coordina-
ción del cuerpo, autocontrol y
empatizar con el compañero, en-
tre otros aspectos”.

Ambos expertos reconocen que
la escalada es un deporte mixto
donde no se requiere fuerza, sino,
más bien, aptitudes como agili-
dad, equilibrio y determinación.
“La escalada es un deporte en el
que consigues evadirte, pues ne-
cesitas mucha concentración: tie-
nes un problema delante que tie-
nes que solucionar y lo demás te
da igual”, puntualiza Quilez.

Estas clases llevadas a cabo por
el Club Escalada Sevilla y dirigi-
das a niños se celebran los martes
por la tarde en el rocódromo del
Centro Deportivo Ifni y los jueves,
también por la tarde, en San Pa-
blo. El club pretende, a partir de
abril, abrir una escuela los fines
de semana; y, también en un futu-
ro, otra de iniciación para adultos.

De forma paralela, el club tam-
bién tiene en marcha una escuela
para niños con problemas físicos
o psíquicos con la colaboración de

la Asociación Unión Romaní.
“Hay menores que tienen autis-
mo, Síndrome de Down, alguna
deficiencia visual o auditiva e, in-
cluso, parálisis cerebral”, explica
Quilez. “Pero todos escalan. A to-
dos les motiva la montaña”.

Como novedad, el Club Escala-
da Sevilla organiza este mes de
marzo unos Juegos Deportivos de
Sevilla –patrocinados por el IMD
(Instituto Municipal de Deporte
del Ayuntamiento de Sevilla) y la
delegación sevillana de la Federa-
ción de Montañismo–, que, por
primera vez, incluyen la modali-
dad de la escalada. La actividad,
con un presupuesto de 1.300 eu-
ro, se desarrollará íntegramente
en el rocódromo del polideporti-
vo San Pablo los domingos 9, 16 y
23 de marzo. Silvia Muñoz e Iván
Quilez reconocen que el propósi-
to de las jornadas es la promoción
y difusión de los deportes de mon-
taña en general y la escalada en
particular, además de otras moda-
lidades complementarias como
las relacionadas con el estira-
miento del cuerpo.

Para participar en estos jue-
gos, las personas interesadas po-
drán inscribirse de forma indivi-
dual o colectivas (en este caso, el
equipo debe ser de cinco a diez
participantes) en las oficinas del
IMD o en su web.

A pesar de su corta edad, el
Club Escalada Sevilla también
ha sido elegido para organizar la
Copa Andaluza de Escalada de
Dificultad en la localidad de To-
mares el 15 de marzo. “Hace va-
rios años que no se celebra esta
prueba deportivo. Se trata de
una gran oportunidad para los
deportistas de la zona”, explica
Iván Quilez, que ya tiene expe-
riencia en la organización de
otros eventos de esta línea, como
el Open Sevilla. En la misma
prueba –cuyo plazo de inscrip-
ción finaliza el 10 de marzo– co-
menzará la Liga de Escalada de
Promoción Sevillana, que cuen-
ta con pruebas en la capital his-
palense (en el Centro Deportivo
Ifni) y en Morón de la Frontera.

“Sevilla es una ciudad muy
llana. Para poder practicar la es-
calada en plena naturaleza hay
que ir a Morón o a la Sierra Nor-
te. Es decir, como mínimo, a una
hora de coche. Sin embargo, el
nivel competitivo en Sevilla es
muy alto”, anota Quilez. Es im-
portante resaltar que los cam-
peones de la categoría Absoluta
Femenina, Juvenil A y Juvenil B
del último campeonato de esca-
lada de dificultad de la Federa-
ción Andaluza de Montañismo
son sevillanos. Hoy, trepar, pue-
de ser un estilo de vida.

3Más en la web ‘www.escaladase-
villa.com’

Urbanismo
social para el
futuro de Sevilla

PISTAS
PARA
HOY

Juan Ruesga participa en la quinta
sesión de los debates de Iniciativa
Sevilla Abierta. 20:00. La Fundición
(acceso por C/ Matienzo).

Luis Bassat
presenta su nuevo
libro en la Cartuja
El salón de actos de la Facultad de
Comunicación (C/ Américo Vespucio)
acoge la presentación del nuevo libro
de Bassat, La creatividad. 19:00.

‘Puedes contar
conmigo’, en la
filmoteca del Cicus
El Cicus es la sede de la proyección
de la cinta protagonizada por Laura
Linney, Mathew Broderick y Mark
Ruffalo. 20:00. C/ Madre de Dios, 1.

D

● El Club

Escalada

Sevilla abre una

escuela infantil

y organiza

los próximos

Juegos

Deportivos

Municipales

1

3

FOTOS: MANUEL GÓMEZ

Cuando trepar es
un juego de niños

1. Una monitor ayuda a un pequeño a colocarse las correas de seguridad. 2. Un niño
en plena ascensión. 3. Un monitor da indicaciones a los niños ante el rocódromo.
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HORSE0303

Aries
(21-III al 20-IV)

Con talante animado, y jovial, 
eufórico, emprendedor y luchador, hace 
gala de ese incombustible espíritu de em-
presa... 

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Brillante protagonismo, popu-
laridad, incisivo sentido de propósito, 
horas de placer... No cavile, tampoco se 
preocupe...
 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Un magnífico talante embelle-
ce la jornada. Marte (energía en acción) 
potencia su actividad física y mental. 
Trofeos.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

La vida se le antojará afortunada 
y cruel al mismo tiempo... Ambos pálpitos 
tienen así su razón... ¿Rosas aterciopela-
das?...

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Estimulante, optimista, empren-
dedor su talante. Los cambios exhiben 
matices felices. Saturno pedirá mayor 
eficacia. 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

La diosa Venus y diosa Fortu-
na le prometen el oro y el moro. Plutón 
agregará éxito y carisma con poderosas 
agallas. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Sin duda estará usted activo, lu-
chando con eventuales incidentes o roces. 
Procure no perder los estribos y no discu-
ta...  

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Brillante protagonismo, pres-
tigio, privilegios, reconocimiento con-
trastan con duras pruebas y exámenes 
existenciales.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Su talante entusiasmado, motiva-
do. Controle el exceso de alegría en momen-
tos polémicos. ¿Será cauto y prudente?
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Su talante hoy dejará que desear. 
Pero Venus le trae armonía llevando a 
buen término sus negociaciones. ¡Sea 
cauto.  

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su sentido del humor embellece 
el día. Marte (nivel de actividad y agresi-
vidad) realzará ese fosforescente magne-
tismo. 

              
Piscis
(20-II al 20-III)

¡Enhorabuena! El cosmos le en-
vía una dosis adicional de vitalidad, de 
brillante protagonismo, obsequios, aga-
sajos mil.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

12:00 
 
«Vivencia y color»  
El centro cívico La Buhaira acoge una 
muestra titulada «Vivencia y color», 
organizada por la Asociación cultural 
Dearte Aljarafe y dirigida por Rocío 
Márquez Bilbao. 

 
18:00 
 
«Una apuesta por la música»    
Concierto «Una Apuesta por la Músi-
ca», a cargo del Cuarteto Luckert. El 
programa se basa en la obra de  Joa-
quín Turina y de Franz Schubert. 
Entrada libre. 

 
Vida y obra de Nicolás Monardes     
En el Círculo Mercantil, el profesor 
Carlos Roque habla sobre la vida y  
obra de Nicolás Monardes para el curso  
«Temas Sevillanos» 
 
19:00 
 
«La creatividad»  
El publicista Luis Bassat presenta su 
nuevo libro «La creatividad» en el 
salón de actos de la Facultad de 

Comunicación de Sevilla (avda. 
Américo Vespucio, s/n). 

 
19:30 
 
Cuentacuentos para adultos  
La programación de los Lunes                        
Culturales de la Once ofrece hoy                       
una actuación de cuentos para                   
adultos con la obra «Qué bello es            
vivir», de la mano de Eugenio                             
Fernández. Es en su sede territorial,                  
en la calle Resolana, 30. 

 
20:00 
 
«Puedes contar conmigo» 
Proyección en la Filmoteca del                   
Cicus de la película «Puedes contar 
conmigo», de Kenneth Lonergan. 
Entrada libre.  
 
20:30 
 
Carnaval en el Centro TNT  
El Centro TNT acoge desde hoy el 
primer concurso de agrupaciones 
carnavalescas de Sevilla                                       
«La Giraldilla». Entradas al precio de  
dos euros.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Juan Díaz de Solís, 12, Esperanza de 
Triana, 13; López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 
Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 
21; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. Pino 
Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 
Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Avd. de Jerez, 53 C, Paseo de Europa, 25; 
Avenida de Finlandia, s/n; s. Plaza del 
Juncal, 1;   Chucena, 36; Reina Mercedes, 
17;  Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
 Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; 
Marqués del Nervión, 103; Avenida de 
Ramón y Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 
46 , Gran Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 
26; Éfeso, s/n; Luis Montoto, 85; Polígono 
San Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida 
Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Madueño delos 
Aires,39, Ntra.Sra.del Aguila, 53. Frente 
Teatro, Av.Santa Lucia,s/n.próx.Campo 
Futbol, José María Pemán, 4. Zona 
Instituto y Pisos Sairu, Santander, 20, 
frente ambulatorio.Pepe Luces,20-
B.Casa Cultura-Parq.Centro; Picuda, 1 
Zona plaza de Toros; Silos, 118 (Av. de la 
Constitución); Plaza Pio XII, s/n. Bda. 
Pablo VI; Malasmañanas, 59, próxima 
Polideportivo Noche (24 horas). 
Bollullos de la Mitación: Mulhacén, 29. C. 
Com. La Florida. Bormujos: 28 de 
Febrero, 6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. 
Camas:Julio Cesar, 13. Balcón de Sevilla -. 
Castilleja de la Cuesta: Real núm. 100 , 
Real, 157 (24 horas). Coria del Río: 
Carretero, 178 (24 horas). Dos Hermanas: 
Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. Reyes 
Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan 
Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 
horas). Gines:  Pza.de España, 6-B.  La 
Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33 
(24 horas). Mairena del Aljarafe:  Ciudad 
Expo (24 horas). Puebla del Río:  Av.Cerro 
Cantares,loc.1-2. San Juan de 
Aznalfarache: Fernández Campos,15 
(Barrio bajo) junto Cajasol.  San José de 
la Rinconada: Los Carteros, 88 (24 
horas).Sanlúcar la Mayor:  Av. Príncipe 
de España, 19 (24 horas). Santiponce: 
Cádiz, 6 -.  
Tomares: Urb. Aljamar, manzana II, casa 21.  
Valencina de la Concepción: Alegría, 10 -

«100 años del Patronato 
de la vivienda»

Desde hoy y hasta el 22 de 
marzo se podrá ver en la logia 
del Ayuntamiento (plaza San 
Francisco) la exposición sobre 
el I Centenario de la Real 
Fundación Patronato de la 
vivienda en Sevilla. La muestra 
es de maquetas y fotografías.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

11:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

3 
DE MARZO

LUNES

Santoral  
Catalina Drexel, Anselmo 
de Nonántola, Asterio de 
Cesarea, Celedonio, 
Cleónico, Eutropio de 
Amasea, Emeterio 

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.
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E
L domingo 23 de febrero  
murió un auténtico sevi-
llano insigne, el doctor don 
Rafael Martínez Domín-
guez. Aunque oriundo de 

la tierra de Laguna de Cameros (So-
ria) nació, vivió y murió en su queri-
da Sevilla, donde desempeñó una in-
tensa actividad médica, con el respe-
to y cariño de todos sus compañeros 
y pacientes.  

Recién licenciado fue incorporado 
al Hospital Militar a causa de la con-
tienda civil. Terminada ésta, comen-
zó su incansable dedicación a la me-
dicina sevillana, tanto en su muy acre-
ditada consulta como en su dilatada 
labor docente. Profesor ayudante del 
que fue su maestro, profesor Rodri-
go Sabalete, catedrático de Patología 
Médica de la Facultad de Medicina de 
Sevilla, hasta su prematura muerte 
en la explosión de Cádiz. Sin embar-
go, huérfano de su maestro, siguió su 
carrera docente como profesor de Te-
rapéutica Física de innumerables ge-
neraciones de médicos sevillanos, que 
lo recordamos con cariño. 

También fue fructífera su dedica-
ción en el Real e Ilustre Colegio de 

Médicos de Sevilla, donde fue secre-
tario del mismo durante muchos 
años, y donde desempeñó el cargo 
por elección de representante de los 
antiguos médicos del Seguro Obliga-
torio de Enfermedad, primero a ni-
vel provincial y después a nivel na-
cional, desempeñando una merito-
ria labor en defensa de la profesión 
médica y de sus compañeros, siendo 
esta tarea muy reconocida  a nivel 
nacional. El Colegio de Médicos de 
Sevilla lo distinguió con el merecido 
nombramiento de Médico Ilustre de 
Sevilla. 

En el año 1974 ingresó en la Real 
Academia de Medicina y Cirugía de 
Sevilla, tricentenaria institución en 
la que volcó toda su energía e ilusión, 
desempeñando el puesto de secreta-
rio general perpetuo durante más de 
28 años. Nos queda como ejemplo de 
su infatigable entrega a la Academia 
los documentos firmados, en desem-
peño de su cargo, dos días antes de 
su fallecimiento. El pasado día 28 de 
noviembre, con motivo de cumplir 
cien años, la Real Academia le dedi-
có un merecidísimo homenaje, nom-
brándolo Secretario General Perpe-
tuo de Honor. En dicho acto don Ra-
fael contestó a los que previamente 
habían intervenido en el mismo, sin 
tener por delante ni siquiera unas 
notas, ya que conservó una lucidez 
mental envidiable hasta sus últimos 
momentos. 

Pero, por encima de todo, don Ra-
fael era una figura excepcional como 
profesional, como docente, como aca-
démico y sobre todo como persona. 
He tenido la suerte de heredar de mi 
padre la amistad con don Rafael, con 
el que participó como un conversa-
dor nato de aquella tertulia del Gran 
Britz, de una Sevilla que se nos fue. 
El charlar con él a sus cien años daba 
gusto, por la extraordinaria memo-
ria que conservaba y la amenidad de 
sus disertaciones. 

En su soltería, llevó una vida fa-
miliar muy intensa con sus sobrinos, 
sus sobrinos nietos y sus sobrinos 
bisnietos, que lo querían muchísimo, 
con los que jugaba, llamándolos to-
dos como «tito». 

Se nos ha ido una de esas figuras 
insignes que no todos los días pasan 
por la vida, que ha hecho el bien a mu-
chísimas personas, que ha enseñado 
a muchas generaciones médicas, que 
tuvo una entrega ejemplar en nues-
tro Real e Ilustre Colegio de Médicos 
de Sevilla y que ha sido el alma du-
rante muchos años de la Real Acade-
mia de Medicina y Cirugía de Sevilla. 
No va ser fácil olvidarlo porque ha 
ocupado un gran espacio en la Medi-
cina sevillana. Descanse en paz. 

 

JOSÉ LUIS SERRERA CONTRERAS  

 VICEPRESIDENTE DE LA                             

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y 

CIRUGÍA DE SEVILLA

∑ Charlar con él a sus 
cien años daba gusto 
por su extraordinaria 
memoria y amenidad  

Rafael Martínez Domínguez (1913-2014)    

Figura excepcional de la Medicina sevillana

ABC

Rafael Martínez Domínguez, 
médico, docente y académico de gran 
prestigio, nació el 28 de noviembre de 
1913 en Sevilla, donde falleció el 23 de 
febrero de 2014. Profesor de Terapéuti-
ca Física en la Facultad de Medicina de 
la Hispalense, fue secretario del 
Colegio de Médicos, institución que lo 
distinguió como «Médico Ilustre de 
Sevilla». Académico de la Real de 
Medicina de Sevilla desde 1974, se le 
confió también la Secretaría. Hasta su 
muerte ostentó el cargo de secretario 
general perpetuo de la tricentenaria 
academia, la más antigua de Europa. 

O
lvidado durante los seten-
ta y los ochenta y con una 
proyección pública repleta 
de altibajos, Joan Vergés 

mantuvo sus tiranteces con el azar 
hasta el final de su vida y, cosas del 
destino, falleció el lunes, el mismo 
día que la Institución de las Letras 
Catalanas había organizado un acto 
de homenaje en su honor en el Pa-

lau Robert. Así, lo que debía haber 
sido el penúltimo acto de celebra-
ción de este poeta de lo cotidiano  
acabó por convertirse en el recono-
cimiento póstumo a un autor que co-
ronó la cima de su popularidad cuan-
do María del Mar Bonet, Joan Manuel 
Serrat, Toti Soler y Ovidi Montllor, 
entre otros, musicaron sus poemas 
y le convirtieron en letrista acciden-
tal de la «nova cançó». 

Médico de profesión, Vergés se es-
trenó como poeta cuando, siendo aún 
estudiante, publicó sus primeros ver-
sos en 1949 en las «Antologías poé-
ticas universitarias». En 1958 publi-
có su primer poemario, «Soledat dels 

paisatges», por el que obtuvo el Pre-
mio Cantonigrós de Poesía; en 1965 
fue galardonado con el Premio Joan 
Salvat-Papasseit por «El gos»; y en 
1968 obtuvo el Carles Riba por «La 
vida nova», poemario en el que des-
taca «Em dius que el nostre amor», 
probablemente su poema más cono-
cido gracias a las versiones cantadas 
de Toti Soler y María del Mar Bonet.   

D. MORÁN 

∑ Joan Manuel Serrat y 
María del Mar Bonet, 
entre otros, dieron 
voz a sus poemas 

Joan Vergés (1928-2014) 

El poeta de la «nova cançó» 
Joan Vergés i Calduch nació el 21 de 
marzo de 1928 en Barcelona, ciudad 
en la que falleció el 24 de febrero de 
2014. Médico de formación, fue un 
poeta en lengua catalana que obtuvo 
un amplio reconocimiento a su obra.
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ECONOMÍA

42 Sábado 1 de Marzo de 2014 | MÁLAGA HOY

T. Monago SEVILLA

El nadador Carlos Peralta termina
la entrevista telefónica con un sig-
nificativo “feliz día de Andalucía”.
Contesta a las preguntas en el me-
tro de Madrid, donde reside y en-
trena. Pero él es de Málaga. Res-
ponde a ese modo de ser andaluz
sin complejos, orgulloso de su ori-
gen. Hay motivos. Francisco Gan-
cedo, investigador y matemático,
ya cuenta 26 artículos de investi-
gación en su currículum, ha traba-
jado cuatro años en la Universi-
dad de Chicago y participa en
nueve proyectos de I+D. El em-
presario Alejandro Hiniesta tam-
bién tiene motivos. Su firma, Hi-
niestic, ha desarrollado más de 50
aplicaciones de móvil y ha supera-
do el millón y medio de descargas.

Los ganadores de la sexta edi-
ción del Premio Andaluces del Fu-
turo, organizado por Grupo Joly,
patrocinado por Bankia y dotado
con 6.000 euros, son esa avanza-
dilla de la que debe ser la Andalu-
cía del futuro. El investigador
Francisco Gancedo volvió a Sevi-
lla en 2011 tras su estancia en
EEUU, gracias al programa Ra-
món y Cajal de retorno de jóvenes

investigadores. “En Estados Uni-
dos los estudiantes se quejaban de
que yo les preguntaba poco. Están
acostumbrados a que se debata
mucho en clase; yo he intentado
traer eso: no se trata de dar apun-
tes y avanzar rápido, sino de que
los alumnos se enteren”. Así pone
Gancedo pone su grano de arena.

También lo hace el emprende-
dor Alejandro Hiniesta, con el
ejemplo. Terminó la carrera en
2008 y se hizo autónomo, cuando
a nivel general comenzaba la gran
depresión. “En Andalucía –dice–
sobra capacidad técnica. El pro-
blema es social: aún hay aversión
al riesgo y hace falta simplificar la
burocracia. Para alguien que em-
pieza de cero, el tema de la ges-
tión es muy complicado. Hace fal-
ta una formación empresarial
transversal en la Universidad”.

Otros no suman para cambiar
la mentalidad, sino para afianzar
aquello que ya parece estar en el

gen andaluz, como la solidaridad.
Begoña Arana regenta Nuevo Ho-
gar Betania, un centro residencial
contra la exclusión social situado
en La Línea (Cádiz). En 2011,
cuando era una simple trabajado-
ra, la Junta de Andalucía cortó la

subvención de 43.000 euros
anuales y los responsables del
centro anunciaron el cierre. Pero
Arana decidió que eso no estaba
“acorde” con sus principios y si-
guió por su cuenta. Sin ayuda pú-
blica. Ahora acoge a 15 personas

(las plazas de la residencia) “en
situación de emergencia social”,
a las que se prepara desde el pun-
to de vista terapéutico y laboral
para volver a la calle. Otras mu-
chas son recibidas en estancia
diurna y hasta 2.600 personas que

viven por debajo del umbral de la
pobreza han recibido ropa, mate-
rial escolar, medicinas y alimentos
gracias al Nuevo Hogar Betania. Y
ello con sólo dos en plantilla y 19
voluntarios. Y con 120.000 euros
anuales. Sólo 120.000. “Se puede
hacer un trabajo muy integral con
ese dinero y no sólo asistencial”,
afirma. El milagro de la financia-
ción lo ha logrado con aportacio-
nes privadas, “muchas de ellos de
empresas y particulares extranje-
ros”. Hasta ha colaborado la Uni-
versidad de Harvard, después de
que un profesor de esta institución
conociera el proyecto. Y ahora tie-
ne la oportunidad de hacerlo cre-
cer, gracias a la cesión de un edifi-
cio municipal por 40 años que le
permitirá acoger a 60 personas.
Buena noticia para una comarca
que supera el 40% de paro y don-
de, afirma Begoña Arana, la “po-
breza absoluta” se ha extendido a
todas las capas sociales y ha deja-
do de ser invisible.

En muy diferente modo, la bai-
laora Mercedes Ruiz también he-
reda otra característica propia del
ser andaluz: el flamenco. Nació en
una de sus cunas, Jerez, pero care-
cía de antecedentes familiares.
Sus padres vieron que tenía gracia
bailando, la apuntaron con cuatro
años a una academia –edad muy
precoz– y a los siete fue selecciona-
da por la compañía de Manuel Mo-
rao, Gitanos de Jerez, para parti-
cipar en sus espectáculos. A los 12
años ya tomó conciencia: “Lo que
quería realmente era bailar, era lo

VI EDICIÓN DEL PREMIO ANDALUCES DEL FUTURO | CERTAMEN ORGANIZADO POR GRUPO JOLY Y BANKIA

La juventud emergente
● Los galardonados son una bailaora, un matemático investigador, un nadador

en progresión, una luchadora contra la exclusión y un empresario de ‘apps’

DEPORTE
5

CARLOS PERALTA, EL
SUEÑO OLÍMPICO
Nadador de 200 metros maripo-
sa. Los Juegos de Río están en
el horizonte, pero su objetivo
más inmediato son los campeo-
natos de Europa de este año.
Cree que es factible llegar a la fi-
nal, posible un quinto puesto y
no descartable la medalla. Estu-
dia segundo de Medicina.

CIENCIA
5

FRANCISCO GANCEDO, UN INVESTIGADOR RETORNADO
Matemático e investigador. Tras cinco años en la Universidad de Chicago, donde obtuvo la plaza L. E. Dickson
Instructor, volvió en 2011 a España, en concreto a la Universidad de Sevilla, gracias al programa Ramón y Cajal
de retorno de investigadores. Es premio José Luis Rubio de Francia de la Sociedad Matemática Española.

La juventud emergente

Los premiados son una

anvanzadilla de lo que

puede y debe ser la

Andalucía del futuro
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que me hacía feliz”. Y así, fue al
conservatorio de Sevilla, participó
en talleres con Eva la Yerbabuena,
Antonio el Pipa, Ana María Ló-
pez... Un año en el Tablao Cordo-
bés de Barcelona, seis meses en
otro tablao de Osaka. Y llegó Eva
la Yerbabuena en 2000 y sus 5 mu-
jeres 5. Tras esa experiencia, se
lanzó a su verdadera vocación:
“Yo tenía claro que quería ser so-
lista, el cuerpo de baile no me lle-
naba”, afirma. Ganar el primer
premio del la Bienal de Sevilla, en
2002, fue el impulso final para
crear su compañía. Ya van seis es-
pectáculos, en los que ha mostra-
do “el respeto al origen, a las raí-
ces, pero con un toque actual”. Su
espectáculo, Baile de palabra, es la
apoteosis de “lo básico”: sólo can-
te, guitarra y ella en el escenario.

Carlos Peralta, nadador, no si-
gue una senda muy común en An-
dalucía. El cordobés Rafael Mu-
ñoz es el exponente máximo, y no
hay muchos más. Peralta dice que
son muy diferentes, que tiene seis
años menos (19, ahora) y que a él
le gusta seguir su camino. Y vaya
si lo hace: en su especialidad, los
200 metros mariposa, ha sido ya
seis veces campeón de España y el
récord nacional lo ha batido tres
veces. Su progresión es bestial: en
2010 redujo su marca en dos se-
gundos, 1,8 en 2011, 1 en 2012 y
el año pasado 1,9, hasta el 1.58,01
que tiene ahora. Está a sólo nueve
décimas de la marca que se exigió
para ir a los Juegos de Londres, y
ya ve en el horizonte los de Río de

Janeiro en 2016. Entrena en Ma-
drid, en el club Canoe, que le pro-
porciona todos los medios para vi-
vir en la capital. Dentro de dos se-
manas participará con su antiguo
club de Málaga, el Cerrado de Cal-
derón, en el Campeonato de An-
dalucía. Su ex club –lo dejó hace
un año– lucha por sobrevivir tras

declararse en concurso. Peralta se
lamenta de la escasez de recursos,
pero también admite que en An-
dalucía ahora “se está trabajando
bastante bien” gracias, sobre todo
al Centro Especializado de Tecni-
ficación Deportiva de Natación,
dirigido por Javier Casademont,
que fue su entrenador, y que se de-

dica sobre todo a formar jóvenes
talentos para el futuro.

Lo mismo que Peralta supera su
marca año a año y casi mes a mes,
los ganadores del premio también
exploran caminos de superación.
El investigador Francisco Gance-
do lo hace en su especialidad, la
mecánica de fluidos, y sobre todo

en lo que atañe a los fluidos turbu-
lentos, “los caracterizados por una
gran vorticidad, los que giran con
mucha violencia”. Los cambios
bruscos de temperatura en la at-
mósfera, los tornados, el impacto
de una ola en la orilla, son ejem-
plos de este tipo de situaciones. “El
problema es que los modelos ma-
temáticos de este tipo de fenóme-
nos son más difíciles de entender,
y yo estudio la posibilidad de com-
prenderlos mejor, de acercarme
más a la realidad”. De él –y de
otros investigadores de su misma
línea– dependen los avances en la
predicción meteorológica, por
ejemplo, o el futuro diseño de
aviones para que se vean menos
afectados por las turbulencias.

El empresario Alejandro Hinies-
ta está a la vanguardia de las apli-
caciones de móvil. Ya “inventó” en
su momento near guide, aplicacio-
nes turísticas muy especializadas
que permiten, por ejemplo, saber
dónde están los mejores lugares
para tomar cocido madrileño. En
2011, Hiniestic se convirtió en la
única firma en desarrollar tres apli-
caciones en el lanzamiento del No-
kia Lumia 900 para Windows Pho-
ne. Ahora busca un nuevo nicho de
mercado, el de las aplicaciones de
móvil para la medicina. “Tiene un
gran potencial, porque cada vez
más gente requiere servicios médi-
cos y hay que minimizar costes”,
afirma el empresario, que tiene
claro que la única forma de sobre-
vivir es reinventarse.

EMPRESA
5

ALEJANDRO HINIESTA,
PIONERO EN ‘APPS’
Empresario. Nada más terminar la
carrera, en 2008, se hizo autóno-
mo y en 2011 fundó Hiniestic, so-
ciedad para el desarrollo de apli-
caciones móviles. Ha colaborado
con Nokia y diseñado las aplica-
ciones corporativas de VIPS y
Starbucks. Ahora trabaja en las
aplicaciones a la medicina.

CULTURA
5

ACCIÓN SOCIAL
5

BEGOÑA ARANA, UN ÁNGEL PARA LOS EXCLUIDOS
Dirige el Nuevo Hogar Betania, centro para personas sin hogar en La Línea de la Concepción
(Cádiz) con 15 plazas. Es una residencia para gente que ha caído en la exclusión social pero
que aún puede recuperarse, tanto psicológicamente como laboralmente. Gracias a su tra-
bajo, 38 de estas personas encontraron empleo estable en 2011 y 2012.

MERCEDES RUIZ,
RAÍCES Y MODERNIDAD
Bailaora. No tiene antecedentes
familiares en el flamenco, pero
aprendió desde los siete años
con la compañía de Manuel Mo-
rao y ha bailado en las forma-
ciones de Antonio el Pipa y Eva
la Yerbabuena. Desde 2003, con
su propia compañía, no ha deja-
do de cosechar éxitos.

JURADO. En la imagen, Antonio Fragero, presi-
dente del patronato de la Fundación CES; Carlos
Colón, doctor en Historia del Arte y profesor de la
Facultad de Comunicación de Sevilla; Manuel Pé-
rez Meneses, director terriotorial de Bankia en Cas-
tilla-La Mancha, Extremadura y Andalucía; Amalia

Gómez, presidenta de Cruz Roja en Sevilla; José
Joly, presidente de Grupo Joly; José López Barneo,
catedrático de Fisiología de la Universidad de Sevi-
lla; y José Ignacio Rufino, profesor de Economía y
secretario. También es miembro del jurado Joaquín
Sierra, Quino, ex jugador de Betis, Valencia y Cádiz

JUAN CARLOS VÁZQUEZZ
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Rocío Ruiz - Madrid

Educación quiere premiar a los centros de más calidad 

El rendimiento de las 
universidades será público
Wert prevé modifi car la LOU para establecer mecanismos 
que permitan evaluar al profesorado y su nivel de investigación

P
aíses «alérgicos» a los ran-
kings, como Francia, ya lo 
tienen previsto en su progra-
ma de reformas en la univer-
sidad, y ahora España se 
plantea también medir y ha-

cer público el rendimiento de las univer-
sidades españolas que imparten del orden 
de 5.000 títulos. Es una de las cuestiones 
que ya ha puesto sobre la mesa el Ministe-
rio de Educación en la reforma universita-
ria que tiene previsto emprender y que no 
implicará una nueva ley, sino una modifi -
cación de la vigente LOU, de 2001. Se tra-
taría de evaluar el rendimiento del profe-
sorado, el nivel de investigación y los re-
sultados obtenidos para hacerlos públicos, 
de tal manera que esa información no sólo 
pueda ser útil para el estudiante que elige 
una carrera universitaria o que ya tiene un 
título, sino también para las administra-

ciones públicas (en este caso las comuni-
dades autónomas, que tienen las compe-
tencias transferidas). De este modo, la fi -
nanciación pública podría ir vinculada al 
rendimiento, como ocurre en el sistema 
inglés.

La Comisión de Expertos para la reforma 
del sistema universitario español ya puso 
sobre la pista de esta cuestión al Ministerio 
de Educación. En el informe que elaboró 
en febrero de 2013 alertaba de que «las 
universidades con prácticas y resultados de 
excelencia no obtienen por ello la adecua-
da fi nanciación adicional que les permita 
mantener su trayectoria. El diseño de un 
nuevo modelo de fi nanciación pública de 
los servicios universitarios debería poder 
formularse periódicamente de acuerdo 
con los resultados obtenidos por cada uni-
versidad… Los recursos se deben asignar 
en proporción a los objetivos cumplidos». 
Proponía evaluar su calidad de manera 
pública, externa y periódicamente. «Sólo si 

la sociedad conoce la realidad de sus uni-
versidades estará en condiciones de exigir-
les calidad y, recíprocamente, esa exigencia 
obligará a las universidades a ser mejores», 
exponía en su detallado informe.

Otros profesionales del ámbito univer-
sitario también consideran 
adecuada la iniciativa, a la 
que el Ministerio de Educa-
ción trata ahora de dar for-
ma y plasmarla por ley. 
«Cuantas más herramientas 
tengan los gobiernos autó-
nomos para el reparto de 
fondos mucho mejor, por-
que podrán hacer una fi nan-
ciación más sensata. Una 
evaluación detallada de los logros que 
obtienen las universidades y de las inves-
tigaciones que se realizan serviría para 
aumentar el número de trabajos de inves-
tigación, como ha ocurrido en Inglaterra», 
explica Antonio Cabrales, catedrático de 

Efe

Fundamentos del Análisis Económico en 
la Universidad Carlos III. Es más, «el Mi-
nisterio debería obligar a las universidades 
a hacer públicos otros datos como el nivel 
de empleabilidad de los alumnos, cuándo 
y dónde encuentran trabajo sus estudian-
tes una vez que concluyen sus estudios, 
como ocurre en Italia».

Algunas autonomías, como la Comuni-
dad Valenciana y Madrid, ya se guían por 
otros parámetros distintos al número de 
alumnos a la hora de repartir fondos. En 
concreto, Madrid incorporó en 2013 un 
sistema de méritos (docentes, de investi-
gación y gestión) para los profesores uni-
versitarios. Hasta entonces, las universida-
des públicas madrileñas distribuían este 
complemento de forma lineal. Madrid ha 
destinado este año un total de casi 43 mi-
llones de euros a este fondo para incentivar 
los méritos de los profesores de las univer-
sidades públicas. Más desconfi ado sobre 
esta evaluación a los centros de conoci-

miento que pretende llevar a 
cabo el Ministerio se muestra el 
catedrático de Educación 
Comparada de la UNED José 
Luis García Garrido. «El Minis-
terio va a ser incapaz de hacer 
ningún ranking, se juega mu-
chísimo, se trataría de una 
operación de muchísimo cala-
do. Es una complicación gran-
de y algunas autonomías se van 

a resistir a hacer públicos los datos porque 
han sacado a fl ote universidades de una 
manera ‘‘rara’’ porque no hacían falta». 
También considera que tiene que existir 
un sistema de selección del profesorado 
universitario distinto del actual. «Muchos 

REINO UNIDO  

Otorgan más 

fi nanciación a las 

universidades 

que más rinden

Ninguna de las 82 universidades españolas se encuentra dentro del ranking de las 150 mejores

Apuesta 
por la 

biblioteca 
del futuro

A.N. - Madrid

La Universidad de Cantabria 
(UC) y Banco Santander estre-
charon lazos la pasada semana 
con la fi rma de tres convenios de 
colaboración en un acto presidi-
do por José Carlos Gómez Sal, 
rector de la universidad, acom-
pañado por José Antonio 
Villasante Cerro, director general 
de Banco Santander y director 

de la División Global Santander 
Universidades. El primero de los 
acuerdos potencia el proyecto 
«Hacia la biblioteca electrónica». 
Los otros dos convenios son el 
«Proyecto Educación Financie-
ra» y el «Centro Internacional 
Santander Emprendimiento». 
«Hacia la biblioteca electrónica» 
se estructura en dos vertientes: 
la «Biblioteca Electrónica Emilio 
Botín» y la «Biblioteca Digital de 

la Universidad de Cantabria», 
actividades de la institución 
académica que comenzaron 
como iniciativas pioneras y con 
el paso del tiempo han demos-
trado su utilidad para los 
universitarios. Así lo prueba el 
creciente uso de las salas 
repartidas por todos los campus, 
puestos de estudio y equipos 
informáticos de la «Biblioteca 
Electrónica Emilio Botín», que 

inició su andadura en 1999 
como un nuevo modelo de 
biblioteca integral para propor-
cionar, por una parte, informa-
ción relevante, basada en la 
distribución de la información 
que facilitan las nuevas tecnolo-
gías y, por otra, los medios 
materiales y técnicos necesarios 
para el acceso de los universita-
rios a estas tecnologías en sus 
quehaceres cotidianos.

Universidad de 
Cantabria

42    Lunes. 3 de marzo de 2014  •  LA RAZÓN

Impreso por Francisco Rincón Durán. Prohibida su reproducción.O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

84835
263000
18722 €
1243 cm2 - 120%

03/03/2014
SOCIEDAD
42,43



Sociedad

Ránking mundial

1

2

3

4

5

Harvard University

Stanford University

University of California,
Berkeley

Massachusetts Institute
of Technology (MIT)

Univ. of Cambridge

1

2

3

4

201-300

301-400
Univ. Polit. de Valencia

Univ. de Granada

Univ. Pompeu Fabra
de Barcelona

Univ. de Valencia

1

2

3

4

Univ. Aut. de Barcelona

Fuente: ABWU (Academic Ranking
of World Universities)

Univ. Aut. de Madrid

Univ. Complu. de Madrid

Univ. de Barcelona

1

2

401-500
Univ. del País Vasco

Univ. de Zaragoza

2013

(de 0 a 500)

Top españolas

82 universidades

50 públicas    32 privadas

1.323.251
alumnos

1.046.570 de grado 

403.466 de 1er y 2º ciclo

111.087 de máster

2.464 grados 

1.956 públicos

508 privados

Las mejores
universidades

profesores han sido acreditados por la 
Agencia Nacional de Evaluación de la Ca-
lidad y Acreditaciones (ANECA), pero 
luego sus universidades no han creado 
plazas y esto crea un tapón pavoroso por 
la enorme bolsa que existe». 

No hace falta recurrir a los rankings in-
ternacionales de prestigio, como el de 
Shanghái o el que elabora el periódico «The 
Times» para tener una idea aproximada del 
rendimiento de las universidades españo-
las. En nuestro país hay datos sobre la ac-
tividad o el nivel del profesorado que im-
parte las clases. Existe un organismo, la 
Comisión Nacional Evaluadora de la Acti-
vidad Universitaria (Cneai), que se encarga 
de evaluar la actividad investigadora de los 
docentes para que les sea reconocido un 
complemento de productividad (lo que se 
conoce como sexenio). «Lo que ocurre es 
que en España no ha habido una verdade-
ra selección del profesorado. Nos hemos 
encontrado con que cualquier persona 
que ha entrado de ayudante al fi nal ha 
acabado como catedrático, ha habido un 
peso muy grande de la historia en la do-
cencia y con la crisis no entra gente joven 
a dar clase y precisamente son los jóvenes 
los que mueven las universidades. Luego 
están los profesores de prestigio. Hacer una 
buena selección es crucial y tiene que 
realizarse entre gente con un currículum 
brillante y premiar a los que lo hagan bien. 
Ahora los requisitos para acceder a una 
plaza son mínimos», explica María Teresa 
Miras-Portugal, catedrática de Bioquímica 
y Biología Molecular de la Universidad 
Complutense y presidenta de la comisión 
de expertos para la reforma del sistema 
universitario español.

José Luis Bort

los alumnos comiencen las prácticas en 
empresas este mes de marzo, después 
del acuerdo fi rmado con la Asociación 
de Productores y DJ’s de la Comunidad 
Valenciana.

Mientras, con el ciclo de Artista Falle-
ro, la Generalitat ha pretendido «profe-
sionalizar esta tradición valenciana» y 
«contribuir a la mejora de las fi estas fa-
lleras a través de una formación regla-
da». El ciclo tiene una duración de 2.000 
horas lectivas y se compone de dos cur-
sos. El primer año supone una forma-
ción en el centro educativo de 960 horas. 
En segundo año, los alumnos tienen que 

superar una formación en el centro 
educativo de 640 horas y, además, reali-
zar formación en centros de trabajo 
durante 400 horas. De esta forma, el ciclo 
se ha implantado en tres institutos de la 
autonomía, uno en cada provincia. 

No menos tradicionales son las ban-
das municipales en la Comunitat. De 
hecho, alrededor de 800 sociedades 
musicales han respaldado el ciclo for-
mativo de grado medio en reparación, 
diseño y mantenimiento de instrumen-
tos de viento-madera y viento-metal. 
Desde la Consellería aseguran que «no 
se ofrece este tipo de formación en nues-
tro país», por lo que la creación del ciclo 
supone una «respuesta a esta necesi-
dad». El título que obtendrán los estu-
diantes será el de Técnico en manteni-
miento y reparación de este tipo de 
instrumentos.

Los jóvenes 

que se 

preparan 

para ser DJ  

empezarán 

sus prácticas 

este mes 

Los alumnos 

del ciclo de 

Artista Fallero 

y Escenografía 

trabajan sus 

creaciones en 

el taller 

J. V. Echagüe - Madrid

L
a Formación Profesional se ac-
tualiza. Acorde a los nuevos 
tiempos, varias comunidades 
autónomas apuestan por ciclos 

formativos que respondan a las deman-
das reales de los jóvenes. Y en algunos 
casos, cuentan con un marcado tono 
local. Uno de los esfuerzos más signifi -
cativos en este sentido lo está desempe-
ñando la Generalitat Valenciana. En los 
dos últimos años, se han puesto en 
marcha tres nuevos ciclos formativos 
«vinculados a los intereses del alumna-
do y al mercado labo-
ral», según informan 
desde la Consellería 
de Educación. De esta 
forma, se emprendie-
ron tres nuevos ciclos: 
el de Artista Fallero y 
Escenografía, el de 
Video DJ y Sonido, 
«uno de los que cuen-
tan con más salidas 
laborales en la actua-
lidad»; y el de repara-
ción de instrumentos, 
que se pondrá en 
marcha el próximo 
curso y que contará 
con la colaboración 
de la Federación de 
Sociedades Musicales 
de la Comunitat Va-
lenciana. Hay que 
apuntar que en la re-
gión han aumentado 
un 8% los alumnos de 
FP, haciendo un total 
de 96.354.

A nadie se le escapa 
que la «cultura DJ» 
siempre ha estado 
íntimamente ligada a las tierras valen-
cianas, dando lugar a algunos de los 
creadores más exitosos en este campo. 
De ahí que el ciclo formativo de Video 
Disc-jockey y Sonido haya tenido «una 
gran demanda entre los más jóvenes». 
Así, su objetivo no es otro que el de 
«profesionalizar el sector y ofrecer una 
formación reglada a las personas que 
quieran dedicarse de manera profesio-
nal a la música». Entre la modalidad 
presencial y la semipresencial, hay 170 
alumnos matriculados. 

¿Sus salidas profesionales? La fi nali-
dad es que el joven salga formado como 
un «profesional polivalente, capacitado 
para ejercer su actividad en los sectores 
del sonido, del audiovisual y del espec-
táculo», con «especial incidencia en las 
actividades de ocio propias de discote-
cas, salas de fi estas...». Está previsto que 

La FP se acerca al empleo:
artista fallero y DJ con título 

Sinergia entre centros y empresas

Hacia una mayor especialización

Sólo un tercio de los universitarios españoles termina un título 
sin repetir. Además, la tasa de abandono es del 30%, el doble 
que en Europa. No hay ninguna universidad entre las 150 
mejores. El ministro de Educación, José Ignacio Wert, ya advirtió 
sobre la desproporción entre resultados e inversión y de la 
elevada proporción de profesorado que no está investigando ni 
generando conocimientos. Por su parte, la secretaria de Estado, 
Montserrat Gomendio, se mostró recientemente partidaria de 
una mayor especialización de estos centros del conocimiento.
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